

Fiche d'expérience : La Bonne Fabrique

innov' rural 2020

Réinventer le travail
pour vivre en rural

Dans quels lieux ? Sous quelles formes ?

4 SEPT St-Laurent-en-Royans (26)



Contexte du territoire

La Bonne Fabrique est située au Sappey-en-Chartreuse, commune iséroise de 1 200 habitants, dans la massif de la Chartreuse (1000 m d'altitude). Contexte rural mais proximité de la ville : l'agglomération grenobloise est à seulement 12 km. Beaucoup de trajets pendulaires pour le travail, les sorties, les courses... Depuis quelques années, des services et activités renaissent sur le territoire ; ce projet participe de ce mouvement.

Le projet de lieu et ses grands objectifs

Ce tiers-lieu d'activités associe des actions assez diverses qui contribuent aux mêmes objectifs généraux : lien social, dynamique de territoire, valorisation et mutualisation des ressources.

Le projet comprend : un espace de coworking, un atelier créatif de type FabLab, une brasserie artisanale, un espace de rencontres et de programmation culturelle, un jardin partagé. L'association porte également des évènements annuels en extérieur et différentes actions thématiques telles que le Café des Parents (actions liées à la parentalité) et Sappey en Transition (démarches liées à la transition énergétique).

Historique du projet

Le projet a été proposé et porté par un collectif d'habitants du village (6 personnes) à partir de 2013. Les deux premières années ont été consacrées à l'élaboration du projet, à la recherche de locaux et à une programmation « hors les murs » (ateliers, soirées à thèmes, évènements)... Petit à petit, le projet se fait connaître. En 2015, la commune propose au collectif une partie d'un bâtiment municipal ; et le collectif trouve des financements pour sa réhabilitation, l'aménagement et l'achat des équipements (atelier et brasserie, en particulier). Les espaces sont progressivement ouverts à partir du printemps 2016.

Résultats obtenus, en cours

- Sur les dynamiques de population

La Bonne Fabrique contribue à l'installation de populations (certe facilitée par la proximité de l'agglomération Grenobloise) et à mailler nouveaux et anciens habitants. Elle permet aussi de « fixer » des activités sur place.

- Sur les nouvelles formes de travail

Depuis quatre ans, les espaces et moyens proposés ont permis, pour certains, de relocaliser leur activité (coworking), de rendre leur activité plus visible, de créer des partenariats avec d'autres entrepreneurs locaux. Au départ, l'espace de coworking accueillait essentiellement des travailleurs indépendants présents sur le village ; désormais arrivent plus de salariés qui négocient du télétravail avec leur employeur.

Thématique :

Population, travail, tiers-lieu

Mots clés :

Mobilité, social, coworking, FabLab, artisanat, culture, parentalité, énergie, travail, économie, télétravail

Territoire concerné :

Le Sappey en Chartreuse, Isère (38)

Acteur(s) porteur(s) de la démarche :

Collectif d'habitants

Acteur(s) impliqué(s) dans la démarche :

Habitants, collectivités territoriales, autres acteurs locaux

Liens du projet au développement local

La Bonne Fabrique fait désormais partie des « moteurs » du village et favorise toute une dynamique locale, non seulement par les actions « fixes » décrites plus haut mais aussi par l'accueil d'actions et d'ateliers ponctuels, par l'accompagnement d'initiatives, par son rôle de relais pour des propositions venant de différents partenaires (Parc naturel régional [PNR] de Chartreuse, lieux culturels grenoblois, associations et acteurs économiques du territoire).

La Bonne Fabrique témoigne du « c'est possible » et attire/inspire un certain nombre d'actions depuis sa création. Le collectif veille à ce que le projet reste ouvert et connecté aux autres acteurs locaux (autres associations, école, mairie...).

Perspectives

- A court et moyen termes : développer davantage l'axe « accompagnement de projets » (ESS, culture, jeunes) de façon plus formalisée et plus outillée
- Dans une perspective à 3 ans : développer l'atelier FabLab avec davantage d'utilisateurs professionnels et plus de créneaux d'ouverture. L'activité brasserie a également un bon potentiel de développement et peut permettre d'augmenter la part de recettes propres tout en générant de l'emploi.

Facteurs de réussite, points de difficultés et de vigilance repérés

Le fait de cumuler dans un même espace autant d'actions différentes est clairement un facteur de réussite (tant sur le brassage de populations, sur la richesse des propositions que sur la viabilité économique que cela peut apporter) et c'est en même temps un point de vigilance puisqu'il s'agit de garder de la cohésion dans tout cela ! C'est tout un équilibre à trouver, où l'organisation d'une gouvernance adaptée est essentielle.

Un autre point de difficulté est d'atteindre un modèle économique stable, où les recettes propres atteignent un palier et sont complétées par des financements de fonctionnement dans la durée.

Un point de vigilance récurrent : que le projet reste inclusif, que chacun-e s'y sente bienvenu-e.

Pour en savoir plus, contactez :

Catherine Coste, coordinatrice
La Bonne Fabrique
La Place, 38700 Le Sappey-en-Chartreuse
labonnefabrique@gmail.com

Rédacteur de la fiche :

Catherine Coste
Mise à jour :
31/07/2020